



1 **ATA DE REUNIÃO DO COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA SÃO MATEUS**

Data: 08/10/2024	Local Plataf. Virtual Jitsi Meet: https://meet.jit.si/CBH-PLRD
Início previsto: 08:30hs	Término previsto: 11:30

Objetivo: Reunião Ordinária SÃO MATEUS

- I. Abertura da sessão e verificação de quórum;
- II. Faltas justificadas, aprovação pela plenária;
- III. Processo eleitoral continuado (inscrição de instituição);
- IV. VI ECOB (datas 6 e 7 de novembro);
- V. Reunião agricultura forte (debate sobre a seca);
- VI. Oficina diagnóstica participativo (28/09/2024);
- VII. Participação em rede de conversa (comunidade nativa) 17/10/2024;
- VIII. Entrevista sobre PSA e projetos (câmaras técnicas);
- IX. Informes Gerais;
- X. Encaminhamentos.

2 **Representantes Poder Público:**

- 3 ➤ Ermerson Rodrigues Machado – Prefeitura Municipal de Nova Venécia **(Presente)**
- 4 ➤ Felipe Gonzaga Maia – INCAPER **(Presente)**
- 5 ➤ Leonardo Jose Nardoto Conde – Conselho Regional de Engenharia, Agronomia e
- 6 Geociências **(Presente)**
- 7 ➤ **Joab de Oliveira Silva – Município de Ecoporanga (Presente)**
- 8 ➤ Luiz Fernando Duboc da Silva – CEUNES/UFES **(Presente)**
- 9 ➤ **Natália Fleischmann – Prefeitura de Vila Pavão - (Presente)**

10 **Representantes dos Usuários de Água:**

- 11 ➤ Bernardo Simões Kapich – Cooperativa Centro Serrana – COOPEAVI (Ausente)
- 12 ➤ Deisy Silva Corrêa – Companhia Espírito Santense de Saneamento – CESAN **(Presente)**
- 13 ➤ George Quimquim Sossai – ASSIPES- (Ausente)
- 14 ➤ Victor Augusto Gomes Turbino Tonaco – Sindirochas **(Presente)**
- 15 ➤ **Deivid Pereira – Suzano - (Presente)**

16 **Representantes Sociedade Civil:**

- 17 ➤ Indihane Terra Caitano – Cáritas Diocesana de São Mateus (Ausente)
- 18 ➤ Josete Pertel – Faculdade Multivix São Mateus – **(Presente)**
- 19 ➤ Lutherking Mendonça Bahia- Centro Cultural e Ambiental José Bahia **(Presente)**



20 ➤ **Representante Institucional da Agerh:**

21 ➤ Daniel Silva – AGERH – (Ausente).

22 Aos oito dias do mês de outubro de dois mil e vinte e quatro, às oito horas e quarenta minutos,
23 reuniram-se os membros do CBH São Mateus para a reunião ordinária, realizada virtualmente pelo
24 aplicativo Jitsi Meet. link: <https://youtube.com/live/Dfxr5V35Q-k>.O Presidente, Ermerson
25 Rodrigues Machado deu início à reunião, saudando a todos os presentes e pedindo que os
26 membros se apresentassem. Após as apresentações, foi confirmada a presença de quórum. Em
27 seguida, passou-se ao **Item II. Faltas justificadas, aprovação pela plenária**; informou à plenária
28 que Sr. George Quimquim Sossai havia enviado justificativa por e-mail, alegando motivos médicos
29 para sua ausência. Logo após, mencionou que o Sr. Joab de Oliveira Silva, representante do
30 município de Ecoporanga, substituiria o antigo representante Geilson como preposto, e que faria
31 sua apresentação em breve. No entanto, devido a problemas técnicos com o áudio, o Sr. Joab de
32 Oliveira Silva não pôde se apresentar imediatamente, ficando acordado que sua apresentação
33 seria feita posteriormente. Passando ao **Item III. Processo Eleitoral Continuado (inscrição de**
34 **instituição)**, Sr. Ermerson Rodrigues Machado informou à plenária que foi recebida uma inscrição
35 da instituição CRBIO. esclareceu que, embora a documentação enviada pela CRBIO tenha sido
36 conferida e esteja totalmente de acordo com o processo eleitoral continuado, a instituição
37 representa o poder público, e, no momento, todas as vagas destinadas a esse segmento já estão
38 preenchidas. Dessa forma, a CRBIO será incluída como suplente, e, em caso de vacância ou
39 desistência de algum dos representantes do poder público, essa instituição será considerada para
40 ocupar a vaga. ressaltou que será enviado um e-mail à CRBIO. Sobre a questão do regimento,
41 explicou que o documento atual ainda considera os suplentes como titulares, pois não houve
42 tempo suficiente para trabalhar nas devidas alterações no regimento. Assim, o que pode ser feito
43 no momento é colocar a instituição como suplente, aguardando eventual vacância de vaga no
44 poder público. Ele finalizou dizendo que o e-mail de resposta será enviado com essas informações.
45 Após, passou para **IV. VI ECOB (datas 6 e 7 de novembro)**; Ermerson Rodrigues Machado
46 informou sobre uma alteração nas datas do VI Encontro Capixaba de Comitês de Bacias (ECOB),
47 que será realizado nos dias 6 e 7 de novembro. Ele explicou que, neste ano, o evento será
48 estendido para dois dias devido ao número elevado de expositores que participarão com
49 palestras. Também mencionou que anexou o cronograma do evento e destacou alguns pontos
50 importantes da programação: O evento terá início no dia 6 de novembro, a organização está
51 sendo feita pelo Fórum, com apoio institucional da AGERH; programação do dia 6 começará às 8h



52 com o credenciamento dos participantes, seguido da abertura oficial às 8h30 e a primeira roda de
53 conversa às 9h, com o tema "Cobrança pelo uso da água", mediada por Hélio; Às 10h30, haverá
54 uma segunda roda de diálogo sobre "Comunicação e mobilização para o cronograma de comitês
55 de bacia", moderada pelo próprio Emerson Rodrigues; No período da tarde, estão previstas duas
56 rodas de diálogo: uma sobre mudanças climáticas e gestão de recursos hídricos, e outra sobre
57 governança da água e desafios na implementação do Sistema Nacional de Gerenciamento de
58 Recursos Hídricos, com o encerramento programado para as 17h30. No dia 7 de novembro, será
59 realizada uma oficina de capacitação sobre a cobrança pelo uso da água, tema que tem recebido
60 grande ênfase, especialmente após a assinatura de um termo que exige que todos os comitês de
61 bacias implementem a cobrança no estado. Destacou que haverá apresentações de projetos de
62 sucesso, e sugeriu que o projeto do Sr. Luiz Fernando Duboc da Silva seria uma excelente adição
63 ao evento. lembrou que, como de costume, será redigida uma carta ao final do encontro, a qual
64 será direcionada ao Fórum Nacional e a outras instituições e órgãos, dependendo do conteúdo
65 discutido durante o evento. Após, ele mencionou que o encontro será realizado no auditório, e fez
66 um convite a todos os presentes, enfatizando a importância da participação. Em seguida, abriu
67 espaço para manifestações, mas, não havendo manifestações, deu prosseguimento a item **V.**
68 **Reunião agricultura forte (debate sobre a seca);** Ermerson Rodrigues Machado explicou que esse
69 ponto de pauta foi incluído para expandir o convite e destacar a realidade que o estado está
70 vivendo, especialmente no Norte. Relatou que a diretoria do comitê recebeu um convite para
71 participar de uma reunião organizada pela Agricultura Forte, a ser realizada em São Mateus, com o
72 objetivo de debater a questão da seca. O convite oficial foi anexado à convocatória. O Presidente
73 comentou sobre a situação crítica que o estado, em particular a região norte, está enfrentando
74 com a seca, comparando-a às secas severas de 2015 e 2016. Ele mencionou que, ao percorrer o
75 estado, observou que o Rio Cricaré, especialmente na parte sul, está com uma vazão
76 extremamente baixa, parecendo mais um córrego. Também ressaltou a degradação do rio devido
77 ao assoreamento e à retirada de água para irrigação e consumo humano. Ele informou que o
78 comitê não recebeu uma pauta formal para a reunião, mas que o debate será focado nos desafios
79 trazidos pela seca, e que a reunião ocorrerá na Câmara de Vereadores de São Mateus no dia 14 de
80 outubro, às 10h. Após, incentivou a participação dos membros do comitê que pudessem
81 representar o grupo no evento e afirmou que ele mesmo estará presente. Em relação à
82 participação de especialistas no encontro, Ermerson Rodrigues Machado tentou convidar
83 meteorologistas do INCAPER para contribuir com o debate, mas ambos os meteorologistas com



84 quem fez contato estavam envolvidos em outro evento, o Encontro de Engenharia, e não puderam
85 confirmar presença. Então passou a palavra ao Sr. Felipe Gonzaga Maia, representante do Incaper,
86 perguntando se ele teria alguma informação ou atualização a compartilhar, visto que trabalha
87 diretamente com extensão rural e poderia trazer mais dados sobre a situação. Sr. Felipe Gonzaga
88 Maia, informou que a situação é crítica em algumas regiões do estado, pontualmente, mas que há
89 uma previsão de chuvas significativas para os próximos dias. O Sr. Luiz Fernando Duboc da Silva
90 informou que, no dia 07/10, foi veiculado no Jornal Nacional que o país está esperando o maior
91 período chuvoso. Ele informou que, infelizmente, não poderá participar da reunião sobre a seca,
92 mas ressaltou a importância do tema para o comitê. Destacou que discutir o prognóstico de
93 chuvas é importante, mas que, ao focar apenas nisso, corre-se o risco de cair no fatalismo. Ele
94 mencionou que é possível fazer muito mais para mitigar os efeitos da seca, e que essa questão
95 vem se agravando ao longo dos anos. Desde sua entrada no comitê, em 2018. Ele apontou que a
96 situação não depende apenas de ações locais, mas também de fatores externos, como o
97 desmatamento na Amazônia, que afeta diretamente a formação dos chamados "rios aéreos",
98 diminuindo as chuvas na região. Após, comentou que, apesar das promessas políticas, construir
99 barragens não é uma solução eficaz, sobretudo com a quantidade de água disponível nas regiões.
100 Ele acredita que essa solução é paliativa. Para mitigar o problema de forma mais sustentável,
101 sugeriu que o estado, predominantemente agrícola, precisará restaurar suas matas ciliares, para
102 garantir a perenização dos recursos hídricos. Caso contrário, será necessário adotar medidas mais
103 drásticas, como substituir lavouras por cultivos que demandem menos água, dado o aumento da
104 demanda hídrica no estado. O Sr. Ermerson Rodrigues Machado complementou a fala do Sr. Luiz
105 Fernando Duboc da Silva, afirmando que a colocação dele foi muito pertinente. Após, mencionou
106 que pretende abordar justamente esse ponto na reunião sobre a seca, começando por esclarecer
107 as atribuições do comitê, uma vez que muitas pessoas, especialmente aquelas que desconhecem
108 suas funções, podem confundir o papel do comitê com o de uma entidade executiva. Ele destacou
109 que o comitê não possui recursos financeiros e sua função não é executar projetos, mas sim atuar
110 no planejamento e na gestão participativa dos recursos hídricos. Enfatizou a importância de frisar
111 essa distinção durante os debates, para que as expectativas sobre o papel do comitê sejam claras.
112 Além disso, ele reforçou a necessidade de ir além das discussões, focando na implementação do
113 Plano de Bacia. A Sra. Natália Fleischmann informou que 20% de áreas recompostas é insuficiente
114 diante da situação atual, especialmente para garantir a produção de água. Em resposta, o Sr.
115 Ermerson Rodrigues Machado concordou, mas destacou que, se ao menos esses 20% já



estivessem recompostos. Ressaltando que, no momento, muitas áreas de APPs (Áreas de Preservação Permanente) e reserva legal ainda não foram regularizadas ou recuperadas, como previsto nos cadastros ambientais rurais. Em seguida, perguntou se algum membro tinha sugestão para ser levada à reunião do dia 14. Não havendo manifestações, ele prosseguiu para item **VI. Oficina diagnóstica participativo (28/09/2024)**; Sr. Ermerison Rodrigues Machado informou que o comitê foi convidado a participar da reunião, sendo um dos pontos focais de parceiros desse projeto. Na ocasião, quem representou o comitê foi a Sra. Cléria, que trouxe um panorama sobre como foi a reunião. Explicou que o estudo já está em andamento e que a oficina teve como objetivo colher informações sobre a participação popular nas questões locais. Após, informou que a Sr.^a Cléria apresentou os pontos de vista do comitê e fez um levantamento prévio sobre os assuntos que poderiam ser discutidos, conversando diretamente com Emerson para garantir que as preocupações do comitê fossem levadas em consideração. Ele ressaltou que haverá outras reuniões participativas relacionadas ao projeto, e que o comitê de São Mateus está sendo um dos principais pontos focais para essa participação e parceria. Passou para o item **VII. Participação em rede de conversa (comunidade nativa) 17/10/2024**; Sr. Ermerison Rodrigues Machado informou que foi contactado por uma empresa chamada ERM, contratada para realizar estudos nos municípios de São Mateus, Conceição da Barra e Pedro Canário, com foco em educação ambiental dentro da bacia. Ele destacou que essa iniciativa provavelmente é uma condicionante de algum órgão ambiental, possivelmente o IBAMA, e que a empresa deve desenvolver projetos de educação ambiental nas comunidades. Durante um levantamento realizado em São Mateus, foi identificada a necessidade de abordar a questão dos recursos hídricos. Com base nessa premissa, a empresa contatou a Agerh, que prontamente informou a necessidade de envolvimento dos comitês. Assim, a ERM entrou em contato com o comitê de São Mateus, solicitando a realização de uma oficina participativa na Comunidade Nativa, que enfrenta problemas significativos relacionados ao abastecimento de água. Após, informou que a intenção é abrir o convite para os membros do comitê que desejarem participar da oficina. Ele se comprometeu a confirmar o nome da comunidade em breve. Enfatizou a importância do envolvimento do comitê, especialmente considerando que muitas solicitações têm chegado via e-mail, incluindo pedidos para entrevistas. Ele ressaltou que é fundamental que o comitê se apresente e participe ativamente, já que uma das perguntas levantadas na pesquisa foi se a comunidade conhece o comitê de bacia, e a resposta foi negativa, indicando que nunca houve presença do comitê na localidade. Em seguida, informou que, caso alguém esteja disponível para ir à comunidade, é para entrar em contato com ele, que



148 se disponibiliza a buscar os interessados em São Mateus para irem juntos. Em seguida passou para
149 o item **VIII. Entrevista sobre PSA e projetos (câmaras técnicas)**; considerou interessante designar
150 alguém que tenha um conhecimento mais profundo sobre PSA para participar da entrevista
151 solicitada por e-mail. Ele pediu que, caso alguém se manifestasse e estivesse disposto a participar,
152 informasse a ele para que pudesse fazer a indicação à parte solicitante. Ele mencionou que a
153 entrevista deve durar de 30 a 40 minutos e abordará de forma geral a participação do comitê e o
154 papel do PSA dentro dele. O Sr. Felipe Gonzaga Maia, se colocou à disposição para participar da
155 entrevista. Passou para o item **IX. Informes Gerais**; Ermerison Rodrigues Machado Ele informou
156 que no dia 09/10 haverá uma reunião do Fórum Estadual, com um ponto de pauta sobre a Lei
157 14.285. Embora não soubesse o motivo da inclusão desse ponto, explicou que essa lei prevê um
158 diagnóstico socioambiental para a distância de Áreas de Preservação Permanente (APP) em áreas
159 consolidadas dentro das cidades, tendo implicações diretas nas questões de recursos hídricos.
160 Destacou que desconhece quais municípios já realizaram esse estudo. Ele mencionou que, em
161 Nova Venécia, houve uma tentativa de contratar um estudo, que era bastante caro. Como a lei é
162 de 2021, ele acreditava que esses diagnósticos já deveriam ter sido feitos. Ele citou o exemplo de
163 uma quadra urbana onde um terreno vago impede o proprietário de construir, devido à exigência
164 de resguardar áreas de preservação permanente, o que pode ser contraditório, já que uma quadra
165 inteira pode estar ocupada e ainda assim um único lote vago impede a construção. Ele também
166 informou que existe uma ação de inconstitucionalidade proposta por quatro partidos no STF, que
167 argumentam que a atribuição de realizar esses estudos não cabe aos municípios. Entretanto, se
168 comprometeu a trazer mais informações sobre o que será debatido na reunião do fórum. Além
169 disso, ele abordou a questão da reunião conjunta com o CBH de Minas, que foi muito debatida na
170 última reunião. Ele tentou entrar em contato com o presidente do CBH de Minas, mas este estava
171 envolvido com questões políticas e não quis intensificar a proposta de reunião conjunta. Emerson
172 acredita que, após o período eleitoral, essa reunião possa ser agendada. Ele solicitou aos membros
173 que expressassem sua opinião sobre a realização da reunião conjunta, considerando que
174 dezembro é um mês complicado para programações. Sugeriu que, se não houver consenso, a
175 proposta de reunião conjunta seja deixada para o próximo ano. Em seguida, após todos os
176 membros chegarem a um consenso, decidiu-se que ficará para o próximo ano. Passou para o item
177 **X. Encaminhamentos**; O Presidente informou que, nesta reunião, não foi apontado nenhum
178 encaminhamento, exceto a conversa em andamento com o CBH de Minas. Mencionou que não
179 teve a oportunidade de abordar a questão do grupo responsável por responder aos ofícios, pois,



lamentavelmente, ao trocar de celular, o levantamento realizado sobre a participação de todos nas câmaras técnicas foi apagado. Após, agradeceu a todos os membros pela presença e participação, encerrou a reunião às nove horas e trinta e oito minutos. A presente Ata foi lavrada por mim, Nicolly Pereira Fidelis , em suporte à Secretaria-Executiva do Comitê.

Ermerson Rodrigues Machado
Presidente